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□法治报记者 陈颖婷

目前， 人工智能产品不断涌现， 很多教

育服务类、 游戏类、 电商类或互联网平台公

司都植入智能算法。 然而有些基于商业利益

的智能算法正在对青少年群体进行“杀熟”，

引诱其沉迷其中， 伤害青少年的健康成长。

日前， 市经信委在对市人大代表的答复中表

示， 本市将进一步加强人工智能算法研究，

采取审查承诺等有针对性的安全保护措施。

人大代表：“算法乱象”亟待审查

市人大代表张治指出， 现在很多教育服

务类、 游戏类、 电商类或互联网平台公司都

植入智能算法， 提升产品销售和用户粘性。

但有的公司基于心理算法， 推广游戏产品，

导致青少年网游成瘾； 有的公司涉嫌算法歧

视， 对特定群体构成不公平； 有的公司针对

学生的商业销售， 只顾利益来推送， 不考虑

潜在危害； 也有的公司通过数据挖掘， 构建

用户画像“杀熟”， 侵犯用户利益。 “这些

都意味着公司提供的智能算法缺乏审查， 亟

待得到规范。” 张治表示说。

为此， 张治代表建议上海加强面向中小

学生的互联网公司审查监管， 考虑到立法的

滞后性， 在没有完善的法规前， 鼓励各公司

内部成立相应的审查部门， 开展审查承诺。

同时， 面向中小学生的教育智能产品或

游戏要加入防沉迷算法的植入， 对学生学习

平台、 游戏平台、 搜索引擎或电商平台， 要

建议或强制植入保护眼睛、 减少时长的推荐

算法， 对涉及学生心理问题的搜索， 要植入

相关智能算法， 强制推送求助热线和积极心

理学的内容等。

市经信委： 对青少年开展针

对性的算法安全保护措施

市经信委在答复中表示， 中共中央办公

厅、 国务院办公厅已经印发 《关于加强科技

伦理治理的意见》， 工信部在科技伦理治理

方面加快探索。 2022 年国家网信办等部门

联合发布 《互联网信息服务算法推荐管理规

定》， 明确了算法推荐服务提供者的信息服

务规范， 对向未成年人等主体提供算法推荐

服务的， 明确了不得利用算法推荐服务诱导

未成年人沉迷网络等具体要求。

2022 年 9 月通过了 《上海市促进人工

智能产业发展条例》 中提到， 要注重对未成

年人等群体的保护。

市经信委指出， 未成年人是易受人工智

能算法影响的弱势群体， 本市将进一步加强

人工智能算法研究， 围绕教育、 医疗、 公共

安全等重点领域， 开展相关理论研究。 其

次， 市经信委将会同市教委等有关部门， 探

索教育领域的人工智能示范应用清单， 引导

资源集聚， 加快城市数字化转型。 第三， 将

鼓励相关企业与高等院校、 基础教育机构，

围绕智能教育伦理审核开展交流合作。

市民政局作为本市未成年人保护委员会

办公室， 将积极发挥职能， 统筹、 协调、 督

促、 指导相关部门加强对人工智能算法问题

的研究， 采取有针对性的安全保护措施。 同

时， 推动加强对人工智能算法的正面运用。

此外， 加强对未成年学生的教育引导， 帮助

他们提高识别应对网络风险的认知， 提升自

我保护意识和能力。

市网信办： 继续对企业在算

法应用上开展监督检查

市网信办指出， 《互联网信息服务算法

推荐管理规定》 明确“算法推荐服务提供者

应当落实算法安全主体责任， 建立健全算法

机制机理审核、 科技伦理审查……” “不得

设置诱导用户沉迷、 过度消费等违反法律法

规或者违背伦理道德的算法模型” “算法推

荐服务提供者不得向未成年人推送可能引发

未成年人模仿不安全行为和违反社会公德行

为、 诱导未成年人不良嗜好等可能影响未成

年人身心健康的信息， 不得利用算法推荐服

务诱导未成年人沉迷网络”。

为切实有效了解各企业算法应用及相关

机制机理情况， 2021 年底， 国家网信办同

步开设互联网信息服务算法备案系统， 相关

算法推荐服务提供者通过该系统直接向国家

网信办进行备案。 截至今年 1月， 共有 3 批

次 102家企业的 223个算法通过了备案。

2022年，国家网信办开展了“清朗·2022

年算法综合治理”专项行动。 其中，国家网信

办检查组联合上海市网信办对上海属地近20

家重点互联网企业开展了现场检查， 未成年

人权益保护相关情况是其中的一个重点检查

项。 检查组对算法安全主体责任建设、 算法

服务正能量传播和防范抵制违法不良信息的

能力、 适合未成年人使用的模式或者服务内

容的建设、防网络沉迷等进行了深度检查。对

发现的未提供相应模式或服务、 存在不适宜

内容、未有效设置防沉迷功能、扎推推荐泛娱

乐化信息、 持续推荐易沉迷信息等问题及时

予以指出，并提出了整改要求。上海市网信办

已督促相关企业就检查中发现的相关问题进

行整改，并督导建立长效机制、持续强化算法

综合治理、 推动算法应用向上向善。

下一步， 相关部门将继续督促企业遵守

法律法规， 尊重社会公德和伦理， 遵守商业

道德和职业道德， 持续按照相关法律法规要

求， 继续对企业在算法应用上开展监督检

查， 引导企业加强算法对未成年人的正面运

用， 积极传播正能量， 促进算法应用向上向

善， 保护未成年人身心健康。
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代表风采

莫让青少年误入“算法陷阱”
本市将进一步加强“算法”保护措施

人大聚焦

人大直通车

宝山人大赴张庙调研旧住房成

套改造工作

本报讯 5 月 17 日上午， 宝山区人

大常委会赴张庙街道泗塘一村， 开展旧住

房成套改造工作专项监督调研。 区人大常

委会副主任须华威参加。

调研人员在现场了解到， 张庙街道旧

住房成套改造任务主要集中在泗塘一村、

长江西路沿线， 计划改造厨卫合用的不成

套住房总计 92 幢， 建筑面积 19.8 万平方

米。 自泗塘一村南块旧改启动以来， 按照

“统一规划， 分步实施， 成熟一幢， 改造

一幢” 的原则推进， 现已完成改造 45 幢，

1000 余户居民直接受益。 剩余不成套房

屋约 12.93 万平方米， 占全区剩余总量的

91%， 力争 2029年全面完成改造任务。

参加调研的代表们对区政府有关部门

在推进“两旧一村” 改造工作中取得的成

绩给予肯定， 也建议在现有成绩的基础上

再接再厉， 充分发挥政府在旧改工作中的

主导作用， 制定相关配套政策， 完善相关

细则， 引导和推动旧住房成套改造， 采取

市场化运作方式， 鼓励企业参与“两旧一

村” 改造工作。

长宁人大赴天山路街道调研人

大代表“家站点”建设工作

本报讯 为推进人大代表“家站点”

建设工作， 进一步发挥“家站点” 功能和

作用， 5 月 5 日上午， 长宁区人大常委会

党组书记、 主任戴骅带队赴天山路街道开

展调研。 区人大常委会办公室主任王朝

晖， 天山路街道人大工委副主任江荣斌，

部分人大天山组代表等参加。

在天山路街道人大代表之家， 戴骅主

任察看了人大代表之家建设情况， 听取关

于街道人大工委组织安排人大代表开展活

动和人大代表参与履职活动的情况介绍。

调研会上， 江荣斌从加强代表考核机

制、 代表书写意见办理、 基层居委会工作

条例内涵制度建设， 以及街道人大工委自

身建设等方面汇报交流工作中的瓶颈问题

和建议。

交流会中， 与会区人大代表根据多年

履职经历， 对进一步做好“家站点” 工作

提出建议。

虹口人大调研区公安分局“数字

化执法办案管理体系建设”情况

本报讯 5 月 11 日下午， 虹口区人

大常委会副主任胡军带领区人大法制 （监

司） 委委员及部分区人大代表赴区公安分

局开展关于“数字化执法办案管理体系建

设” 情况的课题调研。 区公安分局相关同

志陪同调研。

胡军副主任一行视察了区公安分局案

件管理中心， 听取了区公安分局有关数字

化执法办案管理体系情况介绍， 并与公安

分局进行互动交流。 部分代表就运用数字

化手段更好服务群众需求、 提升执法办案

水平、 赋能基层治理以及提高数据安全性

和共享度等方面提出意见建议。

胡军副主任对公安分局通过数字化执

法管理体系建设， 进一步促进公正高效执

法、 加强干警队伍建设予以肯定。 她同时

希望代表们深化履职调研， 为区公安分局

进一步做优做强数字化执法办案管理体系

以及虹口区城市数字化转型， 提出高质量

的意见建议。

□浦东人大供稿

郁斐是康桥镇康桥花园居委会主任， 自

2021 年 11 月当选浦东新区第七届人大代表

以来， 郁斐不断学习、 探索和实践基层人大

代表的工作方式， 充分发挥基层工作者的身

份作用， 更加全面和深入地履行一名基层人

大代表的职责。 她建立了“郁见倾听” 特色

人大代表联系点， 在社区基层丰富民主形

式， 探索发挥人民群众积极性、 主动性、 创

造性的民主形式。

2022 年 9 月以来， 她实地走访了康花

社区辖区各人大联系点， 接待 10 个小区选

民代表。 在实际走访中发现， 由于选民日常

工作的时间都不固定， 因此难以集中性地组

织居民反馈社情民意， 特别是对社区中青年

群体的联系互动工作效果不佳， 人大代表在

基层接待中和辖区百姓存在“时间差”。

为了深入了解百姓的真实诉求， 为社区

青少年、 中年以及行动不便的老人等特殊群

体提供表达意见和诉求的平台， 构建灵活性

与功能性兼顾的人大代表基层联络体系，郁

斐在康花社区居民区家门口以及小区公园及

楼栋内建立“流动联系点”，定期“开放”，打通

了人大代表与群众联系联络的“最后一米”。

2022 年 10 月， 经过镇人大的协调， 郁

斐开始在康花社区家门口服务站设立“郁见

倾听” 人大代表联系点， 探索基层人大代表

联系点的品牌化建设。 在此期间， 她动员居

民区居民、 业委会、 物业、 群团组织、 妇女

代表、 青少年等不同群体参与意见， 并表达

预期设想， 共同为联系点建设建言献策。

2022 年以来， “郁见倾听” 康花社区

特色人大代表联系点树立了人大代表基层履

职的“新形象”， 记录并了解了一大批人民

群众关心关注的“心头事”。 截至目前，

“郁见倾听” 工作室共计接待群众 22 人， 记

录各类问题建议 19 件， 答复群众关切的问

题 9 件， 2 件走访调研中， 8 件问题已经向

上级人大代表反馈。

如群众对老旧小区外墙翻新工程、 小区

雨污分流及地面翻新等问题尤为关心并提出

建议， 要求在进行道路翻新的同时， 对于小

区内部车位紧张问题予以同步解决。 为此，

郁斐邀请居委， 业委会和居民代表等经过多

方走访了解， 建议根据小区情况向外拓展停

车场资源， 解决小区停车难问题。 同时也利

用小区附近现有停车场资源启动潮汐式停车

制度， 协调晚间停车位， 以缓解停车紧张的

状态， 同时严格治理小区外乱停车问题。

小区门口 10 米区域内的垃圾房和小区

门口的社会车辆停放问题备受百姓关注。 郁

斐了解到， 部分小区门口单行道路常年停满

车辆， 交通安全隐患极大。 通过不同时间段

现场走访和记录， 郁斐核实了群众的反馈内

容， 整理提交相关情况资料和代表建议。 建

议对马路边垃圾房进行环境美化和硬件升

级， 同时规范日常管理。 对小区门口单行车

道交通管理等问题， 她建议纳入交通常态化

管理当中， 并增加摄像头等交通管理设备。

郁斐：更走心的基层!大代表民主探索与实践


